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Compte-Rendu des entretiens du COFUSI 
Mardi 4 Mai 2010 

 
 
Les CNF concernés: 
Comité Français su SCOPE (SCOPE) 
Union Française pour la Nutrition et l'alimentation (IUNS)  
Comité National de Chimie (IUPAC) 
------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Présents: Pour le COFUSI 
Jean-François Bach, Sylvain Blanquet, Marie-Lise Chanin, Michel Combarnous, Michel 
Denis, François Gros, Nadine Tirand 
Pour les CNF 
Denis Couvet, Henri Décamps, Robert Guillaumont, Paul Guilloteau, Véronique Plocq-
Fichelet 
 
 
 
Marie-Lise Chanin présidait la séance, en l’absence de Françoise Combes retenue par ailleurs. 
 Monsieur le Secrétaire Perpétuel Jean-François Bach a assisté à la première partie de la 
réunion. Il a rappelé l’attachement de l’Académie au bon fonctionnement du COFUSI et à la 
qualité des rapports avec l’ICSU. M.-L. Chanin a ajouté que l’accueil par l’Académie des 
Présidents des Géosciences et des Biosciences le 6 Avril dernier ainsi que la conférence et la 
réception du 7 avril avaient été très appréciés par le Directeur Exécutif de l’ICSU et que ce 
type d’action devrait être renouvelé lorsque l’occasion se présentait.  
 
 Un bref hommage a été rendu par J-F Bach et M.-L. Chanin à la mémoire d’Ivan 
Assenmacher disparu une semaine auparavant et qui fut Président du COFUSI de 1997 à 
2003.  
 
 
SCOPE-France  
 
  En introduction de ce premier entretien, J.-F. Bach a tracé les grandes lignes de l’évolution 
du comité de l’environnement de l’académie des Sciences. 
 Une partie importante de la réunion a été consacrée au problème posé à SCOPE-France du 
fait de la sortie de l’ICSU du programme international SCOPE et de son rattachement à 
l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN). Véronique Plocq-Fichelet, 
Directrice exécutive du programme SCOPE international depuis plus de 30 ans et donc 
particulièrement concernée par le devenir de SCOPE, a assisté à la réunion et a pu répondre 
aux questions concernant le futur du programme hors ICSU. 
 En effet lors de la dernière AG de l’ICSU en 2008, la poursuite de l’activité de SCOPE au 
sein de l’ICSU a fait l’objet d’un débat et d’un vote qui a tranché sur l’arrêt de cette activité 
dans le cadre ICSU. Il faut rappeler, ce que M.-L. Chanin a fait, que SCOPE a été à l’origine 
de la reconnaissance d’un grand nombre de programmes environnementaux au sein de 
l’ICSU, notamment ceux liés au problème de la disparition de l’ozone stratosphérique, aux 
changements de l’atmosphère, de l’océan et à ceux du climat en général. Dans le cadre des 
programmes alors annoncés par SCOPE en 2008, il semblait que la tâche de ce programme 
était maintenant terminée car reprise par les composantes des programmes du PMRC, du 
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PIGB et de Diversitas, que SCOPE avait lui-même générés, et que par conséquent la 
justification de SCOPE au sein de l’ICSU disparaissait. 
 Les projets de SCOPE et de sa composante française, respectivement présentés par Henri 
Décamps et Denis Couvet, président et secrétaire du Comité SCOPE-France, ont suscité 
l’intérêt des membres présents du bureau du COFUSI, notamment en ce qui concerne le projet 
"science citoyenne", approche nouvelle par rapport aux activités précédentes (cf rapport ci-
joint). Michel Combarnous a suggéré que la composante « zones arides et semi-arides » fasse 
l’objet d’une réunion scientifique en Tunisie dans les prochains mois. 
 La question posée au COFUSI actuellement est de savoir quel support apporter à la 
composante SCOPE-France pour qu’elle contribue à un nouveau développement réussi du 
programme SCOPE international au sein de l ‘UICN et de l’UNESCO, avec l’idée qu’un 
programme aux thématiques renouvelées retrouve éventuellement sa place au sein de l’ICSU.  
Un débat complet était impossible dans un délai si court et le bureau propose de réexaminer 
l'éventualité d'un soutien à ce projet après la tenue d'une réunion scientifique qui devrait avoir 
lieu avant la fin 2010. Le sort du comité SCOPE-France serait alors, si le bureau du COFUSI 
souhaitait soutenir ce projet, présenté à l'académie qui déciderait de continuer ou non à 
apporter son soutien au comité français. 
 
Il semble prématuré de discuter à ce stade des implications financières tant que le bureau 
international, actuellement hébergé par l’ICSU, n’a pas la certitude d’un nouvel hébergement 
et soutien par l’UNESCO, ceci d’autant plus que lors de l’AG du COFUSI le financement de 
la cotisation de SCOPE international a été voté seulement jusqu’à la date de sortie de SCOPE 
de l’ICSU (Octobre 2010). Il est cependant souhaitable qu’une discussion sur ce sujet puisse 
avoir lieu dès l’automne 2010, quand la situation sera éclaircie. 
 
 
Comité "nutrition et alimentation" 
 
Paul Guilloteau, secrétaire général du Comité "nutrition et alimentation" a décrit l’activité de 
son comité au sein de l’union internationale (IUNS) et de la composante européenne (FENS). 
Les relations avec l’une et l’autre sont jugées assez satisfaisantes, notamment grâce à la tenue 
de la dernière AG de la FENS à Paris en 2007. Par contre l’organisation du comité français 
donne à réfléchir: il s’agit actuellement d’une fédération d’associations et/ou d’organismes 
français liés à la nutrition qui est officiellement le correspondant de la discipline au sein du 
COFUSI, l’UFNA. M. Guilloteau a fait part du projet de rapprochement entre l'UFNA et la 
SFN, Société Française de Nutrition constituée d’environ 500 scientifiques. Ce 
rapprocherment devrait aboutir à la reprise des missions de l’UFNA par la société savante et à 
la disparition de l’UFNA. M.-L. Chanin a demandé que le bureau du COFUSI soit informé et 
que soit pris en compte le rôle international que devra jouer ce nouveau CNF intégré à la SFN 
vis-à-vis d’une part de l’ICSU et d’autre part de l’académie des Sciences. Un nouveau contact 
est prévu à l’automne (cf rapport ci-joint). 
 
 
Comité National de Chimie, (CNC) 
 
Robert Guillaumont, président du Comité National de Chimie (CNC) depuis le 1/01/2009, a 
entrepris la révision des statuts du comité pour les adapter à la situation réelle: ceci concerne 
surtout les rôles relatifs de la composante scientifique par rapport à la composante 
industrielle. 
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Ceci pourrait avoir un impact important soit parce qu’une telle révision à l’échelle 
internationale permettrait de ne plus fixer les montants des cotisations des pays à l’IUPAC en 
fonction de l’activité industrielle de ceux-ci, (car à ce titre la France est parmi les grands 
contributeurs), soit parce que les industriels français « remotivés » accepteraient de contribuer 
à une partie de la cotisation. 
 
Robert Guillaumont, a donné les premières informations sur l'organisation de l’Année 2011 
où se tiendront l'année Internationale de la Chimie  et la célébration du Centenaire du Prix 
Nobel de Marie Curie, la première manifestation étant internationale, la seconde franco-
polonaise. Les dates de l’ouverture sont d’ores et déjà fixées, l’une à l’Unesco, l’autre à la 
Sorbonne, et un comité de labellisation des projets a été mis en place. La préparation de ces 
évènements représentera la majeure partie de l'activité du CNC pendant l'année à venir. 
 


